

El Eco de Navarra

DIARIO INDEPENDIENTE.—Dos ediciones
NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Redacción, Administración e Imprenta, paseo de Valencia, 26, y calle de San Gregorio, número, 25 bajos.

PRECIOS DE SUSCRIPCION

PARA PAMPLONA: Un mes, 1'35 pesetas; trimestre, 3'50; semestre, 6'75; año, 12'50.
FUERA DE PAMPLONA: Trimestre, 4 pesetas; semestre, 7'50; año, 14.
EXTRANJERO: Trimestre, 15; semestre, 25.
El pago será adelantado

PRECIOS DE INSECCION

Anuncios en primera plana, 1 peseta línea; anuncios oficiales en segunda plana, 0'50; reclamos, 0'25; anuncios preferentes tercera plana, 0'15; anuncios en cuarta plana, 0'10 línea sencilla.
Esquelas mortuorias, según muestuario.

La no devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital, indica que continúa el abono.

AUTONOMIA MUNICIPAL

Objetivos: ¿son todas ventajas en la autonomía municipal? Claramente que en ninguna parte existe la perfección absoluta, y que los municipios autónomos también tienen sus vicios y defectos, resultante del abuso de sus facultades, la aplicación de las leyes nuevas emanadas del poder central causan siempre ciertas perturbaciones en su aplicación en las regiones autónomas, pues siempre procurará la salvación en teoría del principio autónomo, aunque en la práctica y para el particular resulta la ley aplicada como en el resto de la nación.

Creerías que con la autonomía municipal se amparara el cacique, mas no es así, en la generalidad de los pueblos de Navarra y Vascongadas el cacique no existe. Quizás la repartición, sobre todo en Navarra, de las riquezas no lo consiente. En esta provincia no existen ricos ni pobres, la riqueza está muy distribuida, así es que en ella el caciquismo no tiene ninguna valor, siendo por el contrario mal mirado. Esta igualdad de clases en todos los órdenes de la actividad ha dado sin duda nacimiento a un socialismo práctico, que quizás la autonomía ampara y que diariamente va tomando mayor incremento.

El egoísmo particular desarrollase en algunos casos mas facilmente con la autonomía en los municipios. Efectivamente, en virtud de su gran poder en la imposición de aranceles municipales o derechos en su entrada en la localidad, el municipio industrial puede gravar ciertos artículos o beneficiar otros, siendo tales tarifas aprobadas por la superior autoridad provincial.

Del mismo modo que el exceso de libertad da lugar en las naciones al desenfreno y demagogia en los gobernantes y gobernados, el abuso de las facultades que el régimen autonómico otorga a los municipios produce en ellos el desorden y barahúnda en la administración, en mayor escala que en las que no gozan del "self government", y en los que por pequeños incidentes el poder central puede dar lugar a la inspección y procesamiento de sus miembros.

Más no es preciso juzgar como malo lo que no exento de inconvenientes, mas si lleno de ventajas cuando las corporaciones están formadas de personas de recta conciencia y conocedoras de sus derechos como concejales y de los deberes que al pueblo competen, puede ser fuente de ventajas y beneficios grandes para los pueblos. El uso ordenado de las atribuciones de los ayuntamientos autonómicos, de lugar al bienestar moral y material del ciudadano, en tanto que el abuso de las libertades del regionalismo mal entendido y la autonomía municipal desenfrenada conducen al despilfarro y ruina de los pueblos. Es preciso que a los cargos concejales sean llevados por la opinión sensata de las localidades, las personas aptas y de inteligencia, sin cuyas cualidades no es posible sacar toda la utilidad que las libertades autonómicas conceden.

El self government de la región y del municipio sienta hoy en el mundo entero un problema de política gubernativa y de sociología a que el legislador debe prestar toda su atención; y no hay duda, a juzgar por el movimiento regionalista que en todas las partes se nota, y que en España es hoy más pujante que nunca, que con el transcurso del tiempo, los municipios y las regiones serán encauzadas por ellos mismos en el derrotero de su administración y de su gobierno, formando los pequeños arroyos que integran el caudal de una gran nación, compuesta de heterogéneas porciones autonómicamente administradas, que cobijadas por la misma bandera y encoradas en las mismas fronteras coadyuvan cada una de la parte que le corresponde, al sostenimiento de su independencia y desarrollo progresivo, ejercitando el gobierno central el poder tutelar de su caudamento y dirección de las fuerzas disgregadas que convergen hacia el mismo fin.

MIGUEL ANGLI.

Notas militares

ASCENSO EN LA GUARDIA CIVIL
Se ha firmado la propuesta de ascensos en la Guardia civil, reservándose favorablemente una consulta para el ascenso de

Pamplona 15 de Mayo de 1905

La marca roja

en ella la fatiga que la inquietud. Soñó tal vez que hablaba con su hija y su nieta queridas, pues los nombres de Adela y Angélica escapaban de sus labios.

También Raimundo tenía sueño. No había pegado los ojos la noche anterior; pero cuando sintió la pesadumbre que invadía sus párpados, levantóse, dió algunos pasos por la choza, y salió de ella para desahucarse.

—No me dormiré, no dije;—tengo el presentimiento de que Ester no tardará. Es la hora de la crisis... ¡Seré más fuerte que el sueño!

Apoyó el fusil en la pared exterior de la cabaña, y se sentó en el umbral; los ojos fueron poco a poco cerrándosele; la oscuridad se le apoderó hacia atrás y quedó resplandeciente en un momento he virtutas. Dormía, soñando que velaba.

El silencio en la cabaña y en el claro sólo fue interrumpido de vez en cuando por los furivos pasos de algún corzo, o por alguna ráfaga de viento que llevaba hasta allí los ecos de la canción del agua vecina,

segundos tenientes. En virtud de ello, pasan al empleo inmediato un capitán, cinco primeros tenientes y 11 segundos.

Además, y para los días 20 y 21 del actual, han sido convocados los 17 sargentos más antiguos de la Guardia civil para sufrir examen con objeto de cubrir el mismo número de vacantes de segundos tenientes que existen en el Instituto.

EXAMENES DE SARGENTOS

Díces un periódico militar: «Haciéndonos eco de numerosas y justas peticiones, rogamos al ministro de la Guerra, dicte alguna disposición oficial para que en los próximos exámenes de aspirantes a oficiales no se guien los tribunales calificadores por el texto usado para publicar por su predecessor, texto que así no está terminado y que no puede ser conocido por los sargentos en el poco tiempo que les resta para los exámenes.

La disposición que cortemente solicitamos y que estimamos necesaria, unificarla, además, el criterio de los diversos tribunales examinadores.»

EL GENERAL PRIMO DE RIVERA

La "Correspondencia Militar", dice: «El capitán general señor marqués de Estella sufrió hace dos semanas una caída de su caballo, en un coto de su propiedad, en la provincia de Sevilla. Al caer chocó con una piedra fracturándose la novena costilla del lado derecho.

Para evitar alarmas a las personas de su familia, el general dió orden que se guardase silencio sobre el accidente, y fué conducido a Sevilla, donde se ha curado, por fortuna, de la lesión sufrida.

Completamente restablecido cumplimentó antesyer al ministro y ayer a S. M. con el que celebró una distendida conferencia.»

Una buena obra

Un querido amigo mio me escribe la siguiente carta que traslado al periódico con alegría:

Carta abierta

Querido amigo Garcilaso: La lectura de la prensa que publicaba hace algunos días, la inauguración de una biblioteca para los presos de la cárcel de Vitoria, me hizo pensar que podría imitarse en Pamplona obra tan utilísima y tan caritativa.

Le considero además fácil de realizar. Todos tenemos libros que conocemos y no pensamos volver a leer; despreciamos de ellos sin gran sacrificio, haremos una obra de misericordia y se podrán reunir para los libros precios un par de cientos de volúmenes ó mas tal vez.

Fuiste que un buen libro, es un buen amigo; comparemos la diferencia que hay de pasar horas y horas en la soledad del calabozo, a pasarlas acompañado de un buen compañero que anime, enseñe, instruya y moralice. Hebo V. perfectamente el beneficio que se haría y porque sé el entusiasmo grande con que responderá obrar tan caritativa y por la amistad que me une con V., le ruego que desde "El Eco" haga un llamamiento al público; pero éste ruego no es a V. solo, lo hago a todos los periódicos de Pamplona, de quienes espero, sin dudarlo, que escribirán también sobre el mismo asunto y recogerán los libros que sus lectores quieran regalar a los pobres reclusos. Una obra social no debe ser cosa de éste ó el otro periódico, menos aún de ésta ó la otra persona, debe ser obra de todos.

Hoy le mando seis ó siete libros, pero pronto mandaré mas otro día. Le feo y me feo por anticipado, porque tengo la seguridad de que muy pronto los presos de la cárcel de Pamplona tendrán lectura sana, abundante y entretenida que es mi único deseo al dirigirme a V. con esta carta, como lo es el de V. al acoger mi suplica.

Hebe es su afmo. amigo

X.

En primer lugar doy a X. las gracias por haberse acordado de mí para la realización de la buena obra que propone.

En segundo lugar me pongo en absoluto a su disposición, si necesita de mi pobreza, para que esta bella idea sea pronto un hecho.

Mi querido amigo X es un hombre generoso, y quisiera que sea de todos este pensamiento. Así debe ser. Todos debemos poner empeño en que se establezca en la cárcel una biblioteca, a fin de que los desdichados presos puedan hallar algún ali-

pero inviable. El reloj de Bonnières dió las nueve.

Inmediatamente un peso, más ligero aún que el de los corzos, hizo crujiir las hojas secas que alombaban la selva: procedía del lado del río, en dirección opuesta al sendero por donde habían llegado al claro de los durmientes de la choza. No se veía nada; los pasos parecían vagar de derecha a izquierda como si el que los daba siguiera un camino incierto.

De pronto saltáronse unas ramas y apareció una forma blanca; era la mujer a quien en Cas-far-te habían llamado durante dos días «el fantasma», y a las que designaban con el nombre de «la loca» desde la llegada al castillo del empleado del manicomio: Adela de San Pedro de Agava, viuda de Alberto Lamiral de Thiais. Como había huído de noche, aprovechando el sueño de sus guardianes, llevaba una bata de dormir, blanca, bastante llena de flocos y rasgones hechos por zarzas y espinos.

Al penetrar en la plazoleta, se detuvo un actitud tímida, cual corza perseguida que tiende el cuello y las orejas al viento para distinguir entre todos los ruidores el de la jauría que la acosa. Indudablemente, no percibió nada sospechoso, porque escuchó la nieve de su susita esbelta, irguiéndose con una especie de infantil alegría. Sonriendo, comenzó a morder un pedazo de pan negro que llevaba en la mano, y resandó su marcha graciosa e indolente, como chiquilla que se entretiene en ir a la escuela,

vio, el que por caridad les corresponde, en los antiguos libros.

El celosismo y digno jefe de la cárcel don Roque Monasterio, de quien he de hablar con alguna extensión, porque su amor a la carrera y el excelentísimo sistema que sigue con los presos así lo exigen, es un entusiasta de esta idea de la biblioteca.

Cualquiera que tiene ocasión de hablar con el señor Monasterio puede observar que considera como un medio educacionista de moralización y de regeneración del preso la lectura de buenos libros, buenos instructivos que entretengan, que deleiten, que se dejen leer.

Nada más exacto. El tormentoso sistema celular menos repugnante, desde luego, que el sistema que podríamos llamar de *cuadras* es brutalmente atormentador.

Tener a un hombre encerrado siempre, constantemente en una celda es menos repugnante que tenerle en contacto con otros compañeros, pero nadie puede dudar que equivale a destruir la segunda personalidad del delincuente, la menos mala ó la buena, que es la débil, bajo la influencia constante de la propia desesperación.

Llevar a esas celdas oscuras y abrasadas por el calor de la desesperación y del rencor una ráfaga de aire fresco; hacer estallar en ellas unas sonrisas; encender en ellas una luz que ponga en los ojos del preso alegría de esperanzas equivaldría al ejercicio de la caridad con el alma, que significa algo más que la caridad con el cuerpo.

Todo eso puede entrar en las celdas con un libro.

«Un buen libro es un buen amigo dice mi amigo X.

Va resultando difícil encontrar entre los amigos un buen amigo, y es cambio es seguro encontrar un buen amigo entre los libros.

Un preso, un delincuente ha menester de un buen amigo con más necesidad que un hombre bueno; por eso, aunque no fuera más, la idea expuesta por X merece que todas las personas de buena voluntad la secunden.

X pide ayuda a todos; yo suscribo la petición, agradezco los ejemplares que me manda, y con sincera confianza espero que no sean los suyos y los pocos míos los únicos libros que sean ofrecidos a los presos de la cárcel.

El llamamiento está hecho. Aquellas personas que nos hagan el favor de responder marcarán nuestro agradecimiento y la bendición de la Caridad. Por hoy basta.

GARCILASO.

CAMPOS Y MERCADOS

Durante la última semana se ha registrado una notable tendencia al buen tiempo, no habiéndose reproducido por fortuna las heladas que en la anterior ocasionaron algunos daños en distintas localidades especialmente en la Ribera.

Las lluvias de estos últimos días han sido muy beneficiosas, y en localidades donde no ha llovido el tiempo presentase inseguro, dando con ello ocasión a fundadas esperanzas.

La situación agrícola, es especial por lo que a los sembrados se refiere, puede considerarse satisfactoria, hablando en términos generales.

Notas locales

Estella
Las lluvias que han caído estos días por todos estos pueblos y el buen tiempo que hace, casi se puede decir, que asegurarán una buena cosecha de cereal, si no viene una mala nube que los destruya.

La concurrencia en el mercado como la semana anterior mayor de hombres que de mujeres, porque los primeros vienen a hacer sus tratos y se citan con ese motivo para los mercados de esta época.

Lerín
Tenemos unos días que hace de todos; a ratos luce el sol, otras se nubla, formando-se algunas tormentas acompañadas de truenos, cayendo alguna cantidad de agua como ha ocurrido tres días esta semana, en especial ayer a las cinco de la tarde, que cayó un gran golpe de agua que unido a la caída los días atrás beneficiará muchísimo a los sembrados, que algunos se encuentran ya bastante apurados.

Dicastillo
Hemos tenido grandes agüaceros el lunes y martes de esta semana, que han be-

do con tal cimbreado con gentil elegancia y sus pies apenas parecían tocar el suelo.

Así llegó a la parte posterior de la cabaña, y sin preocuparse de dar vuelta para buscar la entrada, abrió un boquete en la fachada para meter la cabeza primero, y examinó con mirada inquieta y curiosa el interior de la choza; después apartó más los huesos de ramas unidas con tierra, y entró como obra traviesa que rompe un vallado para introducirse en el campo de un vecino cualquiera.

Si no duda estaba acostumbrada a tales violaciones de domicilio.

No digo que entrase en todas partes rompiendo las paredes; pero si que cualquier abertura le parecía buena.

En cuanto entró, comenzó a buscar, sin turbación aparente, algo, que debía de ser el motivo de su extraña visita.

Mientras buscaba, no dejaba de morder su mendrugo.

¿Qué buscaba?
A primera mirada vió a mamá Marquis en su lecho de hojas; pero no hallaba nada.

De pronto, dando voces inarticuladas, pero dulces, se aproximó de puntillas a un objeto; era un resto de una de mimbres, deteriorada por el exceso de uso; no veía aún que estaba rota y vacía, y tomaba toda clase de precauciones para no despertar al niño,

notificado a los labradores de una manera sorprendente, continuando el tiempo con tondencia a tormentas. Con estas aguas, quedan las cosechas aseguradas, salvo pedriscos que Dios quiera no nos visiten.

Mendigorría
También aquí ha llovido, aunque no tanto como deseábamos, pero esperamos llueva más, porque parece que el tiempo está propenso a lluvias.

Durante la semana se han vendido 300 robos de trigo y 500 cántaros de vino a 1'55 pesetas el cántaro.

Lorca
El tiempo así como el campo inmejorable.

El mercado de vinos muy animado.

Precios
Trigo.—Lorca 6,50 pesetas robo; Mendigorría 7; Lerín 6; Estella y Dicastillo 6,50. Cebada.—Lerín 3,50 pesetas robo; Estella 3,60; Dicastillo 4.

Avena.—Dicastillo 3,75 pesetas robo; Estella 3,75. Lerín 3,25. Maíz.—Lerín y Estella 4,50 pesetas robo. Alubias.—Lerín 12,50 pesetas robo. Alcol.—Estella 4,75 pesetas robo.

Vino común.—Lorca de 1,90 a 2,12 pesetas cántaro; Mendigorría de 1,50 a 1,75; Dicastillo de 2,25 a 3; Lerín de 2,50 a 3; Estella 3.

Acíto.—Estella y Dicastillo 18,75 pesetas arroba; Mendigorría y Lerín 21. Patatas.—Lerín 1,25 pesetas arroba. Jornales a seco.—Mendigorría 1,25. Id. con la costa.—Lerín 2,25; Lorca 1,25.

Película local

No podíamos suponer por acá que las chipchapas y los grillos iban a dar que hablar tanto.

Para algunos resulta que las chipchapas que este año se desprenden secas sin haber estado frescas, precisamente por padecer una enfermedad de los árboles chipchaperos, se han desprendido así siempre.

Bueno, cada cual puede tener sobre las chipchapas la opinión que entime conveniente, pero es indudable que solamente en caso anormal las chipchapas caen como caen este año.

¿Qué hay quien opina que el sarampión no es una enfermedad?
Bueno, pues que opine así, que por algo será.

En cuanto a los grillos ocurre lo mismo.

¿Qué los patos estiman molesto el cri cri del grillo?
Pues que lo estimen.

La lógica nos permite tener la seguridad de que no somos patos los que consideramos agradable el cri cri simpaticuísimo del grillo.

Y esto ya es algo.

Hasta la *musa loca* ha soplado a algunos señores inspirándoles asombrosos poemas dedicados a los 23 grillos de mi amigo y yo depositamos en los jardines, y así un señor me ha enviado unos versos, escritos con muy buena letra, dedicados a mi amigo, a los 23 grillos y a mí.

Muchas gracias en nombre de todos. Conste que por las noches cantan lo menos ocho de los susodichos grillos, y que va gente a oírlos.

En la plaza de toros se ha habilitado un local que se destina al descuartizamiento, o por lo menos despieceamiento y limpia de los toros.

Muy bien por la comisión de Fomento.

Ahora, no se podrían llevar los toros arrastrando hasta el matadero.

A propósito de mataderos.

¿Quiere la comisión de Gobierno hacerse en el favor de decirnos cuándo va a comenzar el sacrificio de vacunos en el nuevo matadero?

Porque ya va siendo tiempo de que se prescinda del repugnante matadero viejo.

¿Es que se va a esperar a que se hunda, como la cárcel vieja?—G.

Al acercarse, exhaló un suspiro y dejó de comer.

Todavía permaneció un momento inmóvil y con la cabeza inclinada, como si un pensamiento revoloteara por su cerebro sin poder apoderarse de él, semejante a las mariposas que hayen de caer en las manos de los niños.

Haciendo un gesto de fatiga se acercó a mamá Marquis, la miró con indiferencia y se dirigió hacia la puerta.

Su visita había terminado, pero al divisar a Raimundo, cuyo rostro iluminaban oblicuamente los rayos de la luna, se detuvo bruscamente, y pareció experimentar extraordinaria emoción, como si un recuerdo asaltara con gran violencia su memoria.

Pamplona hace 30 años

DEL ECO DE NAVARRA del 15 de Mayo de 1879

Durante la primera decena del actual mes han ocurrido en esta capital 26 nacimientos y 21 defunciones.

—En Tafalla han obtenido la mayoría de votos en las últimas elecciones de concejales: Excmo Sr. D. Martín Huarte Mondieco, don Saturnino Deán, don Tomás Oscariz, don Santos Oscariz, don Benito Astriani, don Joaquín Navarrete, don Sebastián Ibañeta.

—En las próximas fiestas actuará en el teatro principal la compañía de ópera que dirige el señor Fiorini, y en la que figura el notable tenor Tamberlik.

"Visiones," de Paris

LOS "POSTIERS,"

Son la actualidad. Es imposible enjaretar una croniquilla sin vistas a los "postiers...". La huelga general de los P. T. T. es la nota absorbente; es el *affaire du jour*, que preocupa lo mismo al parisien neto, que espera cierta de la novia, como al provinciano cursi que todos los días recibe el periódico de su departamento.

Aquí nadie piensa como nuestro Cam-pommar, que

la mitad de las cartas que se pierden se deben de perder.

A pesar de esa preocupación, el público, el buen público parisiense, no deja de hallar entretenido el aspecto de la segunda huelga de los postiers. ¡Algo extraordinario había que ofrecer a los millones de forasteros que en Primavera visitan Paris.

Porque los visitantes de primavera son gente chite, de buen tono, rica en su mayor parte; no son como los de Septiembre, con sus trenes baratos y sus billetes combinados. Los *septembrinos* son verdaderos *trédors* de Paris, así como los *mayistas* son acabados visitantes... ¡Y la visita es siempre algo más fina que la invasión!

Amen de los encantos que cada forastero pueda hallar en Paris, ahora cuentan con las reuniones de los húngaristas al aire libre y los debates de la Oscura de los Diputados. En ambos actos trasluce una sola cosa: Esta huelga es mucho más política que la anterior; es una consecuencia lógica de la labor contradictoria y, como tal, perturbadora, de Clemensau. El funesto Frondón ya nos probó algo de esto, con todo y su dialéctica hegeliana; pero los gobernantes de la laya de Clemensau no hallan materia de enseñanza en las *Contradicciones políticas*.

No aprenden más que cuando se contradicen a sí mismos, y entonces el resultado de la experiencia es un desengaño.

Los parlamentarios, podrán tener al jefe del gobierno por su puma, su pistola ó su palabra, según la frase de Deroulade, pero los hechos no se detienen ni ante un consumado dualista, ni ante un elocuente orador.

Clemensau apoyó al clerófono Combes para adquirir una notoriedad política, que tan pronto fué lograda, revolvióse tramada... contra Combes y los *combistas*; Clemensau se asoció al antimilitarismo para una vez ser gobernador, procesar a 228 postiers, por haberse manifestado públicamente contra el militarismo. Clemensau confesaba esta tarde en pleno Parlamento haber aceptado la presidencia del Consejo, contando con el apoyo de Mr. Jaures; olvidándose de que desde que es jefe del gabinete no hace más que combatir a Jaures y los socialistas, dando lugar a que aquel deado el centro de la izquierda se pesara a la extrema izquierda.

La evolución del jefe socialista ha sido hoy reprochada por el gobierno, dando lugar a que Jaures contestase: ¡Pues he hecho el viaje sin billete de ida y vuelta!

La sesión de hoy ha sido un desastre para el gobierno, desastre del que solo se ha salvado, por su habilidad y gallardía, Mr. Barthou, el ministro que por amor al principio de autoridad se ve obligado a soportar a Symian, el jefe máximo de co-

el semblante de Raimundo la atraía; se inclinó de nuevo, teniendo cuidado de no tocar con su propia sombra las facciones del dormido, y se puso a contemplarlas de hito en hito.

Su mirada parecía plébrica de pensamientos expresados en un idioma desconocido.

Estuvo así mucho más tiempo que ante la cuna.

Sus cabellos blancos se mezcóron por un momento con los negros de Lumiral.

Mientras tanto la viejecita seguía soñando agitada: palabras confusas iban a escapar a sus labios, que por fin pronunciaron distintamente con cierta angustia: —¡Angélica! ¡Adela!

La loca pareció herida por una descarga eléctrica.

Al brusco movimiento que hizo, sus cabellos azotaron el rostro del estudiante.

Oreyó al pronto que soñaba, viendo aquella mujer inclinada sobre él, y se restregó los ojos.

La enagenada secapó de un salto y se metió por entre los árboles; pero Raimundo que la había conocido, se precipitó tras ella, pronunciando también el nombre de Adela;

Sabemos que era un gran corredor: además, le impulsaba el deseo de ausarse a aquella desdichada a los mil peligros de su vida errante por la selva.

Era la hija de mamá Marquis a quien tanto quería, y la madre de su amor, de

manifiaciones, y los resultados de la obra anárquica de Clemenceau.

Esta ha tenido que oír apóstrofes enarriados, y apeschar con una nueva y lamentable apoteosis del socialismo a cargo de Jaurés. Un diputado realista, encarándose con Clemenceau, ha dicho que los posteros no hacen otra cosa que poner en práctica las teorías de «la mezcla social», la famosa obra del jefe del gobierno, cuando se convirtió en «jaleador» entusiasta del socialismo.

Y un s. tratando al Gobierno de anárquico, otros eludiendo de desorganizador... y el público y el comercio a media correspondencia, la sesión de la Cámara ha debido suspenderse en medio de un tumulto espantoso, en el que los presidentes y abandonando en su puesto, mientras la «extrema izquierda» y los socialistas unificados entonaban a grandes voces el canto de la Internacional.

Resonando más tarde para dar lugar a un tremendo duelo oratorio entre Barthou y Jaurés, del que el último quedó bastante mal parado. La actividad del ministro fue verdaderamente de gigante. Contestando a una alusión de Jaurés respecto a una evolución de Barthou, este supo hallar la frase aplastante, pulverizadora. «Cuando yo alcione en mi prepia conciencia, digo, prefiero haber evolucionado como decía, que no verme como vos, Mr. Jaurés, tráfuga de una idea para asar barriendo el prisionero de un hombre que planta su bandera en el estero!»

Lo de clavar la bandera en la basura fue un revulsivo para los socialistas, y originó otro escándalo formidable y otro golpe de desahucio al himno de la Internacional.

Lo malo para Barthou es que su frase en la de los dos filos, como las espadas que tantas veces se sacan a relucir... en la conversación.

La frase es aplicable al propio gobierno, Barthou inclusive, pues los desdichados gobernantes de este país, ora enens de los andreligiosos, ora en sus desaciertos internacionales, ora en sus extravíos anárquico-socialistas, hace muchos años que no se dedican a otra cosa que a «planter le drapen dans le fumier».

Lo dejaremos en francés, para que apasme, y no se recojigan los posteros... y no me tegan muchos días sin recibir regularmente El Eco.

TERTIO TIMOTEO.

París 13 V. 1909.

Sanguiesa

El viernes se desencadenó una formidable tormenta acompañada de grandes granizos como no recuerdo otra desde hace muchos años. Por fortuna no duró más que tres minutos, pero fué lo bastante para convertir las calles en ríos, algunos cristales en polvo, y hacernos pensar en un desastre para los campos y frutos.

Gracias a Dios la tormenta no ha sido como creíamos en un principio, pues solo sufrió sus consecuencias un término muy reducido sin que casi tocara a la huerta de Pastoriza. No obstante, donde cayó hizo grandes destrozos, sobre todo en las nuevas viñas, cuyas cepas fueron deagajadas.

El no haberse informado inmediatamente ha sido por el desee de hacerlo al mismo tiempo que la apreciación del daño.

Hoy ha celebrado sesión el Ayuntamiento y mayores contribuyentes a las siete y media de la mañana para el estudio y aprobación de las cuentas del 1908.

La sesión municipal ordinaria no ha podido celebrarse por falta de concejales.

Esta tarde se celebrará una reunión en la Casa Consistorial de esta ciudad de todos los representantes de los Ayuntamientos interesados y convocados para el efecto de informar al señor Gobernador civil de la provincia en contra de la construcción de presas provisionales de maderamen que para conducir madera por el río viene empleando por lo que esta contrata tienen.

Martines

14 de Mayo de 1909.

ADMINISTRACION FORAL

Se aprobaron las cuentas presentadas por los Ayuntamientos de Urzuaqui, Lumbier, Barbizana, Murchante, Murillo el Fruto, Mérida y Sasoain.

Se acordó recibir del servicio militar al excedente de cupo de Pamplona Paulino Sevillano.

Se desestimaron las reclamaciones de diversa índole presentadas por don Pablo Martínez, de Barbarin; Emiliano Goñi, de Elizondo, y don Claudio Errandonea, de Vera, contra el Ayuntamiento de Yacel.

Se autorizó al Ayuntamiento de Albar para cultivar 600 robadas de terreno comunal, o tiempo de 8 años.

Se ordenó al Alcalde de Ezcurrea haga destruir el cierre que don Martín Goizuetta construyó junto a un prado de su propiedad.

Se acordó abonar 17.734'63 pesetas a la Junta de cárceles del Partido de Pamplona por gastos de la cárcel de Audiencia y Correccional correspondientes al año 1908, pero sin perjuicio de lo que se acuerde respecto a la distribución de gastos comunes entre las entidades interesadas.

GACETILLAS

Mañaneros con el general desee, vamos a dirigir un ruego al digno general Gobernador de esta plaza nuestro distinguido paisano el señor Marqués de Valtierra, en la seguridad que será atendido.

Es el caso que a causa del calor que ya se deja sentir no se puede organizar un paseo espléndido los días de fiesta durante el concierto musical del mediodía.

La gente tiene que recogerse frente al Café Suizo, porque en las aceras de Iruña pega el sol de una manera alarmante.

En cambio trasladando la música de los días festivos al paseo de la Taconera para que ejecute su programa de 7 a 9 de la noche, por ejemplo, saldrían ganando los músicos y el público.

Los buenos deseos de complacer que

siempre anima al digno general señor Espinosa de los Monteros, nos hace esperar que atenderá este ruego de todos.

En el juego Nuevo lucharon ayer José Erraso y Yanguas, azules, contra Lataza y Oseoz, rojos.

Estos últimos siempre fueron a la zaga, mientras la pareja azul llegó al término del partido por tres juegos los contrarios.

De los cuatro que jugaron bien, se distinguió el pequeño Erraso, que sigue la pauta de sus mayores, y con esto está hecho su mayor elogio.

Hubo numeroso público.

También en el frontón «Euskal-Jai» se jugó el acostumbrado partido.

En el bando azul jugaban Perochena y Barragán y en el rojo Arocena, de derecha y Marquinez.

El partido lo llevaron con gran facilidad los rojos, habiendo quedado los azules en el juego 4.

Arocena fué el héroe de la tarde y el más desafortunado Barragán, que no logró defenderse de las tiradas de Arocena.

Mañana por la tarde se celebrará la tradicional procesión de la Virgen del Camino, y al siguiente día lunes se verificará la demanda anual para el culto de su capilla.

Han marchado a Madrid con objeto de pasar una temporada las distinguidas y bellas señoritas Concha y Paulina Iñarra acompañadas de su hermano Antonio.

Hoy hace dos años que pasó a mejor vida la bondadosa señora doña Carmen Zavalta y Allué.

Joven aún, abandonó este mundo, dejando a su cariñoso esposo, nuestro estimado amigo el conocido industrial don Narciso Iruja y a sus amantísimos hijos sumidos en el mayor de los desconsuelos.

Las muchas virtudes que adornaban a la malograda señora de Iruja prevalecen en la memoria de sus numerosas amistades.

Con este triste motivo reiteramos nuestro sentido pésame a toda la familia del señor Iruja.

Todas las misas que hoy se celebren en la parroquia de San Nicolás por los señores Sacerdotes adscritos a la misma, podrán aplicarse en sufragio del alma de la finada (q. d. D. g.)

En el programa musical que anteaer fué ejecutado en la Alameda de Orense por la banda de música de Ceriñola, figuraba entre otras piezas un poema sinfónico titulado «Homenaje a Pamplona», de E. Roca.

Muchas gracias al distinguido compositor señor Roca.

Segun noticias que hemos recibido de distintos puntos de la ribera, ha empezado ya a notarse el beneficio de las últimas lluvias.

En cambio una de las heladas pasadas ha causado grandes destrozos en los viñedos y también en los frutales.

Ayer se presentó en Pamplona un sujeto que se dedicó a vender libros protestantes.

Se llama Francisco García y es natural de Aguilas, provincia de Murcia.

Ha quedado a disposición del gobernador civil.

De Zaragoza han venido a Pamplona donde pasarán una temporada, nuestro estimado amigo don Simón Montorio y su distinguida esposa doña Javiera Lappoa.

Sean bien venidos.

Hielo artificial desde cinco centímetros el kilo, pedides, desde 50 kilos en adelante. TREVIANO, Logroño. (a) 15-1

El próximo lunes, 17 del actual, se unirán en la capital de Guipúzcoa en el indisoluble lazo del matrimonio don Nicandro Lopez de Pariza, inteligente Practicante de la villa de Arano, con la elegante y bella señorita María Antonia Miquelarena, natural de la villa de Ezcurrea.

Terminada la ceremonia, obsequiarán a los invitados al acto con un banquete, y terminado éste saldrá la nueva pareja para diferentes puntos a pasar la luna de miel, la que deseamos sea interminable.

La tumba que en el cementerio guarda los restos mortales de nuestro inolvidable e inmortal don Pablo Sarasate, recibió ayer las caricias y los perfumes de unas flores espléndidas, cuyas esencias seguramente fueron esparcidas por la prodigiosa mano del sin rival violonista.

Esas flores, hermanas de aquellas que cubrieron el cadáver del buen pampinero, fueron dejadas ayer sobre la losa de su sepulcro por la mano agradecida del fidelísimo Charles, rodeadas por sus lágrimas y llevando en sus pétalos los ecos apagados de una oración.

Charles, al venir de París entró en «Villa Navarra» y supo que el mejor presente que podía ofrecer a su finado e inolvidable señor, eran además de las oraciones, las flores aquellas que se criaron en el jardín de la propiedad de Sarasate.

¡Dios pague a Charles los buenos sentimientos de que tantas pruebas está dando, y que tan profundas simpatías han inspirado en el corazón de los pampineros!

Para sustituir al Ilustrado notario don Gregorio Perez Munduate (q. e. p. d.), en el cargo de secretario de la Hermandad de la Trinidad, de Arre, ha sido elegido nuestro estimado amigo el ilustrado sacerdote don Simón Barberena, celoso párroco de Sorrauren.

Nuestra enhorabuena.

Comunión de Jerez de la Frontera que la plaga de la langosta ha invadido una extensión de 13.800 hectáreas de terreno.

Los labradores se quejan de la desorganización y mezquindad de la junta de extinción.

El lluvia que anunciamos ayer su pérdida, lo entregamos a la persona que lo había perdido.

Estos últimos días han sido elevados al Altar en la Iglesia de San Pedro, en Roma, treinta y cuatro mártires amantados y chinos.

Entre ellos merec ser mencionado un caracterizado mandarin Ilo-Bink-Ily el cual decia al verdugo que le arrastraba hacia el patíbulo: Hermano mío, yo soy un mandarin, procura que no se ensucie de sangre mi traje dorado. Tu me matas; pero sabo, que Cristo permanece siempre vivo.

Tres jóvenes doncellas Inés Le Ily-Thaut, María Bande y Agata Sin, entregaron gozosas su cuello al verdugo, diciendo: ¡yo veo al Señor! ¡el no muere!

A estos mártires precedió el del español Francisco de Capillana, el primero que llevó la luz cristiana a las vastísimas tierras de Confucio y Budha, y que fué condenado a la horrososa pena de romperle los tobillos, siendo después decapitado.

«La Feria Vascongada», Calle Zapatería, 17, Pamplona. Sección de Sauteria.—Participamos al público en general que esta casa además del comercio de tejidos tiene un gran taller de sautería, haciéndose trajes de buenos estambres y lanillas, con hechura garantizada desde 4-5-6-7-8-9-10-11-12-13-14-15 a 16 duros.—Precio fijo. (a) 15-15

En el cine Belluch se estrenarán hoy varias películas y mañana domingo debutará el célebre «manipulateur» monsieur John Olma.

Aoche recibimos la siguiente nota agrícola de nuestro estimado correspondiente en Los Arcos, que no hemos incluido en la sección de primera plana, por estar ésta ya montada.

«Estos días ha llovido en esta villa bastante, así es que los labradores están muy contentos, pues dicen que estas aguas han venido muy bien para los trigos y cebadas que están muy adelantados»

Hace ya tres días que en el Gobierno civil no se reciben noticias dando cuenta de sucesos desagradables.

Tampoco en las Inspecciones de vigilancia y de policía se han registrado denuncias de ninguna clase.

Que dure mucho esta paz octaviana.

Mañana domingo llegarán a Iruzun los RR. PP. Sautó e Ibarrechevas, de la Compañía de Jesús, con objeto de dar principio a la misión y terminarla el día 23 del actual.

En la Secretaría de Gobierno de la Audiencia se recibió ayer un solo sumario procedente del juzgado de Pamplona, sin procesado.

Un periódico anuncia el próximo enlace de un personaje que ha ocupado el más alto cargo civil de España y que envinó en reciente fecha, con una dama millonaria que ostenta un título nobiliario que se ha hecho muy popular.

Se supone que alude al señor Moret y a la marquesa de Squilache.

En el tras de la madrugada habrán salido hoy para Dax, nuestro querido amigo el rico propietario don Francisco Obiquirin y su distinguida esposa, esta con objeto de tomar aquellas salubres aguas.

Buen viaje y que la señora de Chiquirrin baile la mejoría que desea.

El Gobierno francés acaba de mandar acuñar una medalla de oro que se llamará de San Francisco, para conmemorar la rapidísima reconstrucción de San Francisco de California, ciudad reducida a ruinas por los terremotos.

Este homenaje es un acto de cortesía. Francia corresponde así al hecho de haber acuñado la medalla de Franklin para ofrecérsela a Francia con ocasión del segundo centenario del ilustre inventor norteamericano.

La medalla de San Francisco ha sido entregada al presidente Taft por el embajador de Francia en Washington.

San Fermín de Aldapa.—Mañana, domingo, solemne función del ejercicio de las flores.

Por la mañana, a las seis menos cuarto, con exposición de S. D. M., rosario y pladosos cánticos acompañados por el pueblo.

Por la tarde, a las siete, exposición de S. D. M., estación y rosario, sermón a cargo del R. P. Lorenzo Alduán y ejercicio amenizado con devotas Ave-Marías y otros cánticos.

Los días laborables se celebra el ejercicio a las mismas horas con cánticos fervorosos que acompaña el pueblo y breve plática.

Ha sido nombrado organista de la Catedral de La Plata (República Argentina) nuestro amigo y paisano don Elias Saralegui y Suescun.

Nuestra enhorabuena.

La Cofradía de la Inmaculada Concepción (de Lourdes) establecida canónicamente en la parroquia de San Lorenzo celebrará mañana domingo, tercero de mes, misa de Comunión general a las 7 de la mañana por los fines de la Cofradía.

Por la tarde, a las siete y media se rezará el Santo Rosario y la estación al Santísimo, habrá plática, procesión llamada de Mierva, bendición y reserva, finalizando con cánticos a la Virgen de Lourdes.

La Cofradía del milagroso Niño Jesus de Praga celebrará este mes su función el día de la Ascensión del Señor a las cinco y media.

Sauteria de Moda.—Pedro Lozano, Chapitela 14, 2.º

El Gobernador civil en circular pública en el «Boletín Oficial» de ayer, interesa se averigüe el paradero del joven de 18 años Ambrosio Guelbenzu Nulo, que desapareció de su domicilio de esta ciudad el día 11 del actual.

Se halla vacantes los cargos de fiscal municipal de los términos de Zugarramurdi y Peraita.

Los que aspiren a dichas plazas presentarán sus instancias en el término de 15 días en la Secretaría de Gobierno de la Audiencia.

En Vitoria se encuentra gravemente enferma hasta el punto de habérselo administrado los Santos Sacramentos la distinguida señora viuda de Florez, madre del Ilustrado notario de Aoz don Felipe.

Celebraremos el restablecimiento de la enferma.

El Centro Comercial «Hispano Marroquí», nos ha enviado varias targetas postales con la vista del estrecho de Gibraltar, tal como estará en el porvenir, uniendo a España con África con un monumental puente colgante que medirá 14 kilómetros.

Agradecemos el envío.

Ha sido nombrado párroco de Oronz (Salazar) el Ilustrado presbítero don Angel Golcoia.

Reciba nuestra afectuosa enhorabuena.

Nuestro estimado amigo el reputado médico don Hilarión Lazcano nos participa en atento B. L. M. la apertura de su consulta en la calle Ciudadela, número 7, 2.º

Durante el pasado mes de Abril se expidieron en el gobierno civil 20 licencias de caza.

En la función de las Flores que se celebrará hoy en la parroquia de San Nicolás predicará sobre el tema «De la huida a Egipto» el presbítero don Joaquín Ojaso.

Ha sido destinado a prestar sus servicios en la estación de Huesca con el carácter de factor fijo, nuestro paisano don Roberto Imaz, a quien felicitamos con este motivo.

Cuando los caballos, muías, bueyes u otros animales adquieren mataduras o heridas que puedan incomodarles, se emplea, para su curación, una mezcla de arcilla o tierra gredosa bien limpia y sin arena, desleida en el vinagre más fuerte que se encuentre.

Se aplica como emplasto y se usa también en las inflamaciones exteriores, que han resistido a los emolientes.

Es remedio acreditado por la experiencia.

Enfermedades de los ojos. Doctor Rondon, especialista, ex-jefe de la Clínica del Dr. Santa Cruz, de Madrid y del Dr. Morax, de París.

Consulta de 11 a 1 mañana y de 3 a 6 tarde.

Plaza de la Constitución, núm. 38, 1.º

Según hemos visto en algunos periódicos, el señor Maura tiene el proyecto de reformar el artículo 29 de la nueva

Ley electoral, que se refiere a la no celebración de elecciones allí donde hayan sido proclamados un número de candidatos igual al de vacantes de concejales.

Ignoramos si este rumor tiene fundamento.

En Madrid ha fallecido el eminente calligrafo señor Valliclergo, cuyos métodos de escritura se han hecho populares.

La pérdida del maestro de escritura del Rey ha sido muy sentida.

Concurso médico.—La Academia de Medicina de Valladolid ha abierto un concurso para premiar la mejor Memoria que desarrolle el tema «Patogenia tratamiento de espondilias rizoméricas».

El premio consistirá en 250 pesetas en metálico y un título de la Academia, y un accésit, consistente tan solo en el título de académico.

En Inglaterra se han hecho ensayos sobre el alimento más ventajoso para engordar a los cerdos y se ha comprobado que el mejor alimento es la patata, visto que el cerdo rinde el 94 por 100 de las materias orgánicas de dicho tubérculo, mientras de la harina de cebada solamente un 83 por 100 está digerido; de manera que el cultivo de patata y la cria de cerdos debían estar siempre en combinación, una con el otro.

Esos norteamericanos no pierden jamás su originalidad, si bien unas veces es más práctica que la generalidad de ellas.

Véase la última prueba que recibimos: en Northamptonshire se ha construido una casa que es un verdadero almanaque: consta de cuatro alas el edificio y cada una dá frente a uno de los cuatro puntos cardinales y representa a la vez los cuatro trimestres del año; sus ventanas son 365, tantas como días, 52 chimeneas, una por semana, y 7 puertas, una por cada día.

Las almorranas se curan en 6 a 14 días, con el UNGUENTO DE PAZO, y sanan amples, sangrantes, con picazon, ó externas, por rebeldes que sean.

13-13

Pidarse las legítimas aguas de Vichy-ETAT embotelladas: VICHY-HOPITAL (estómago) VICHY-CELESTINS (riñones), VICHY GRANDE GRILLE (bigado). Rebusense las intrusiones y falsas denominaciones de Vichy. Exijase VICHY-ETAT.

—1

Nuestra información

Conferencias telefónicas De la región Alava

Vitoria 14 (8 noche)

En la Audiencia

Acusado de un delito de lesiones y disparo ha comparecido hoy ante la sala de lo criminal el procesado Prudencio Bengoa.

Le pide el fiscal 6 meses y 1 día de prisión correccional.

Ha defendido al procesado el Sr. Alvarez.

Inauguración de escuela

Mañana se inaugurará con gran solemnidad la escuela de Tacultura creada por el Prelado de la diócesis en beneficio de los hijos de Vitoria.

Asistirán las autoridades.

El tiempo

El día de hoy ha sido soberbio.

Sesión

Esta noche celebró sesión el Ayuntamiento.

Se dió cuenta de un informe sobre creación de guardas rurales.

También se ha tratado del Colegio de Huérfanos de Artillería y San Fernando, acordándose, como ya los tengo adelantado, conceder 200.000 pesetas al Consejo de Administración.

Acordó, también, no llevar a los tribunales a «La Lealtad Alavesa» hasta tanto de explicaciones del escrito injurioso para la Corporación.

Separación y anexión

En la Diputación se está ventilando ahora la separación de Santa Cruz de Campezo del distrito de Laguardia y su anexión al de Vitoria.

Asunto es este que traerá cola.

El correspondial.

Guipúzcoa

San Sebastián 14 (9 noche)

Visita de inspección

Hoy ha marchado a Motrico y Deva con objeto de girar la reglamentaria visita de inspección administrativa el gobernador civil y el secretario.

Sensible desgracia

Aoche ocurrió en una casa de la calle del 31 de Agosto una sensible desgracia.

En ocasión de hallarse una mujer sentada en una silla en su domicilio esperando la llegada de su marido Luis Aldaco, tuvo la desgracia de quedarse dormida, teniendo una vela encendida a su lado.

La llama de la vela se prendió a las ropas de la infeliz mujer, la cual para cuando se quiso apercebir de lo que ocurría, estaba envuelta en una llama.

A los gritos de socorro acudieron algunas personas que consiguieron sofocar el incendio.

Fué conducida a la casa de socorro donde se le apreciaron varias heridas de importancia en el vientre y las piernas.

Su estado es grave.

Señores
Hoy ha celebrado sesión ordinaria el Ayuntamiento careciendo de interés los asuntos en ella tratados.

A las once de la mañana se ha reunido en sesión la Diputación.

Entre otros asuntos de menos importancia, se acordó dirigir una comunicación a los Ayuntamientos de esta provincia y a la Diputación de Navarra con objeto de unificar las tarifas por lo que se refiere a la entrada de la cerveza.

También se acordó subvencionar las obras de reparación de varias iglesias con cantidades que oscilen de 750 a 1000 pesetas.

Una ahogada

De Legorreta se ha recibido hoy una comunicación oficial dando cuenta de haberse ahogado en el río de aquella jurisdicción una niña de pocos años.

El hecho fué casual.

Registros

Por orden del gobernador civil ha practicado hoy la policía registros domiciliarios en las casas agencias de emigración.

El tiempo y la pesca

Hoy ha hecho un tiempo espléndido. Los vespores pesqueros entraron con pequeñas cantidades de toda clase de pescado.

El correspondial.

Vizcaya

Bilbao 14 (10,30 noche)

La Bolsa

He aquí el resultado de la cotización de hoy:

Azucareras 106'75.
Amortizable 108.
Papeleras 98'50.
Interior 4 por 100, 88'40.
Ayuntamiento de Bilbao 100.
Ferrocarril de La Robla a Balmaseda 91,50.

Resineras, 81'80.
Banco de Vizcaya 367,50.
Villadolid 130,00.
Sierra Menora 114.
Almagreras, 86'00.
Calas, 124,25.
Hidroeléctrica 103.
Vacongada 99.
Altos Hornos 290'50.
Iruñ-Lesaca 61.

El tiempo

El telegrama que hoy ha enviado a la Diputación el P. Orcolega, dice así: Cielo nuboso, viento de N. E., mar bella, hará buen tiempo.

Plan de estudios

La junta de Patronato de la escuela de ingeniería ha celebrado hoy sesión, acordando que desde el curso próximo rijan el plan de estudios de 6 de Agosto de 1907.

lons, asegurando que los cargos y cen- suras que se hacian en el comunicado publicado no iban dirigidas contra los periodistas imparciales y de buena fé; y anuncia más detalles por correo.

Madrid

Primera conferencia

Madrid 14 (11 noche).

La Reina

Esta mañana la Reina D.ª Victoria ha ido con sus hijos al Principe de Asturias y el Infante a una fotografia estabecida en la calle de Alcalá, donde han sido retratados S. M. y SS. AA.

El presidente del Consejo de ministros ha visitado a la infanta doña Eulalia, con objeto de ofrecerle sus respetos.

Lopez Dominguez

El general Lopez Dominguez ha visitado esta mañana al Rey, permaneciendo en la regia cámara más tiempo que el de una visita.

Aunque el general no ha revelado el asunto ó los asuntos de que ha hablado con S. M., hay indicios para creer que la conversacion ha versado principalmente sobre los asuntos de España en Marruecos.

El señor Lopez Dominguez ha dicho, al salir de palacio, que su visita al Rey no ha tenido más objeto que cumplir un deber de cortesía.

Un periodista, viendo que el general se mostraba sumamente reservado acerca de la conversacion que ha tenido con el Rey, le ha preguntado qué juzga que ocurrirá en el Senado respecto del proyecto de reforma de la Administracion local.

El general ha contestado que extrañaba el empeño que muestra el jefe del Gobierno en que sea aprobado todo el proyecto antes de las vacaciones parlamentarias del verano, y que los demócratas están decididos a discutirlo con detenimiento.

Una petición

El ministro de Hacienda ha recibido a una comisión de ayudantes que han ido a pedirle la concesión de derechos pasivos.

El señor Gonzalez de Besada les ha contestado que no está en sus facultades la concesión solicitada, porque el otorgarla corresponde a las Cortes, a las cuales, por lo tanto, deberán acudir para obtenerla.

Lo de Marruecos

Cuando salía el señor Maura de palacio, despues de despachar con el Rey, contestando a preguntas de los periodistas, ha dicho lo siguiente:

Nada de particular ocurre. Hemos recibido noticias de Marbella, según las cuales, se hallan excitados algunos elementos políticos, que no son conservadores.

Se conoce que el calor excita las pasiones; pero la cosa no tiene importancia.

Anoche se interrumpió la comunicacion con Francia.

La huelga será breve, pues las gestiones para su solucion van por buen camino.

En Marruecos nada importante ocurre.

Ya sé que algunos periódicos franceses publican noticias que inducen a creer lo contrario, pero esas noticias son exajeradas.

No es cierto que haya ocurrido ruptura de relaciones entre el embajador español señor Merry del Val y el sultan de Marruecos.

Solamente hubo interrupción de ellas.

En las Cámaras

Senado

Comienza la sesión con asistencia de muy pocos senadores y con gran falta de animacion.

Aprobada el acta, como ningún senador pide la palabra para dirigir al Gobierno algún ruego ó pregunta, se entra desde luego en la orden del día, para continuar la discusión del proyecto de reforma del régimen local.

El señor Arias y Miranda apoya una enmienda al artículo 195.

En su discurso protesta contra la escasez de concurrencia de senadores, porque el número de los presentes es tan reducido, que, si se hubiera conato, no hubiera podido celebrarse la sesión.

Toda la sesión se emplea en discutir enmiendas a diferentes artículos, las cuales son desechadas.

En esas discusiones han llevado la parte principal, apoyando las enmiendas los señores Muñoz, Palomo, Calbetón y Arias y Miranda.

A todas ellas ha contestado el señor Maura.

El resultado de los debates ha sido la aprobación del artículo citado y de los siguientes hasta el 217 inclusive.

Congreso

Preside el señor Dato.

La concurrencia de diputados es muy escasa; pero el número se va aumentando durante la lectura del acta, que se verifica con la lentitud conveniente para que a su terminación haya bastantes diputados.

La mayoría pide votación nominal para la aprobación del acta.

Le contesta el ministro de la Gobernación que el Gobierno apoyará cuanto le sea posible, al Ayuntamiento en esa empresa, que ha de ser beneficiosa para esta capital.

Según varios ruegos y preguntas sobre asuntos poco interesantes.

Despues el señor Villanueva habla de las noticias de Marruecos relativas a España.

Dice que la prensa francesa publica noticias tendenciosas, que perjudican a España.

Pretesta contra eso, y dice que debería estar prohibido; por lo cual pide al Gobierno que haga lo que esté en su mano para evitar esa campaña funesta para los intereses de España en Marruecos.

Le contesta el ministro de Instrucción pública que no debe hacerse caso de noticias como la que publica «Le Matin»; que «Le Temps» trae otras muy diferentes, y que a éstas y a las oficiales debe atenderse todo el que quiera estar en lo cierto.

Añade el señor Rodríguez Sampedro que no existe ningún motivo de alarma; y que cuanto se dice de próximos movimientos militares, invención absurda.

Se reanuda la discusión del proyecto sobre comunicaciones marítimas.

Una tras otra son discutidas varias enmiendas, que son desechadas.

Y así quedan aprobados los artículos 8.º al 13 inclusive, con lo cual termina la sesión.

De Marina

Se asegura que el general de Marina señor Estrañ, que está en uso de licencia por enfermo, no volverá a desempeñar la jefatura de Estado Mayor de la Armada.

Y se añade que le sustituirá el señor Cincunegui ó el general Lapuente.

Boleta de Madrid

Table with 3 columns: Item, Price, and Date. Includes items like 'Deuda perpetua', 'Deuda amortizable', 'Cambios sobre Paris', etc.

Despues de la hora oficial para las operaciones de Bolsa, se han hecho varias en el Corro, cotizándose el Interior a 88 25 al id. Fin próximo a 00 00, los francos a 11,80 las libras a 28 12, el amortizable a 102 95.

Paris 98 85.

Segunda conferencia

Madrid 15 (0,10)

Balace del Banco

Segun el balance realizado por el Banco, ha aumentado el oro en 139 660 pesetas, la plata en 1 millón 405 466 y las cuentas corrientes en 2 millones 442 073.

Han disminuido los billetes en 68.825 pesetas y el efectivo del Tesoro en 3 millones 545 453 p-setas.

Sobre vacaciones parlamentarias

A última hora despues de la sesión del Congreso se celebraron varias conferencias a fin de encontrar una fórmula que resuelva favorablemente para todos la cuestión de las vacaciones.

Tratábase de que las vacaciones duraran ocho días pero el señor Maura se ha opuesto, y se niega a dar vacaciones hasta que se aprueben 16 artículos del proyecto de Ley sobre Comunicaciones.

Parece que las oposiciones están dispuestas a no prestarse a ningún arreglo, sea cual fuere el que se tratase de encontrar.

Un debate

Se anuncia un debate en el Congreso sobre el problema monetario, en el que intervendrán los señores Moret y Canalejas y algunos solidarios.

El martes se reanuda la discusión sobre los proyectos de Correos y de Hacienda.

Planes

Existe el propósito de que por Octubre queden aprobados los proyectos de Administracion local, Comunicaciones marítimas y Correos.

Entonces se concederán vacaciones.

Hábiase entre los liberales de que en este caso durante las vacaciones trabajarían con entusiasmo por la unión del partido, a fin de que la Corona pueda contar con un instrumento sólido de Gobierno.

Parece que el señor Maura desea vivamente que así suceda, ante las eventualidades del porvenir.

Sobre las sesiones permanentes

Lisboa.—Confírmase que el Consejo de Estado se reunirá a fin de emitir dictamen sobre la conveniencia de suspender las sesiones parlamentarias.

Parece que se pronunciará en favor del aplazamiento por un tiempo largo, a fin de que se apacigüen los ánimos.

Los nuevos ministros han sido muy bien recibidos por la opinión.

Un robo

En una fotografia de la calle del Principe se ha descubierto hoy un importante robo.

Los ladrones se llevaron objetos por valor de 3 000 duros y 100 pesetas en metálico que había en una caja de caudales que fracturaron.

El comercio de la calle del Principe se propone establecer un servicio particular de vigilantes nocturnos.

El law-tenais

La concurrencia ha sido hoy grandí-

sima en el law-tennis y los partidos jugados resultaron muy notables.

Mitín republicano

El domingo se celebrará en el fronton central un mitín republicano organizado con objeto de dar las gracias al pueblo de Madrid por el apoyo que prestó a la candidatura republicana para concejales.

También se propone protestar contra la conducta política del Gobierno. Hablarán Galdós, Castrovido, Dicenta y Sol y Ortega.

Aplazamiento

El señor Gonzalez Besada ha aplazado su excursión al Monasterio de Pautar.

Alarma

En la calle de Hermsilla infundió hoy gran alarma un perro hidrofobo. El can dió una tremenda dentellada a una criada.

A otros dos transeuntes también les mordió, aunque no tanto. Numerosas personas persiguieron al can con palos y consiguieron matarle. Las personas mordidas y el cadáver del can fueron llevados al Instituto de Alfonso XIII.

Notas militares

El general Linares ha firmado el decreto destinado al Estado Mayor Central el coronel de ingenieros don Narciso Eguia, que manda el primer regimiento mixto.

En la última propuesta de ascensos en la benemérita figura el ascenso a primeros tenientes de todos los segundos de la escala activa.

En breve se dictará una disposición para que el ingreso en dicha escala sea en lo sucesivo desde primer teniente.

Hay de los que no votaron

La Junta Central del Censo ha comenzado a formar la lista de las personas que se abstuvieron de votar en las últimas elecciones.

Terminada la lista se exigirán las correspondientes responsabilidades.

Rectificación del censo

El Instituto Geográfico y Estadístico ha comenzado hoy la rectificación del censo.

Las huelgas de Francia

Paris.—En la central de Telégrafos han faltado hoy pocos empleados al servicio.

En los centros oficiales se asegura que en provincias decrece notablemente la huelga.

El ministro del Interior ha dicho que antes de un trimestre se creará el ministerio de Correos y Telégrafos.

La cuestión de Marruecos

«La Correspondencia de España» publica hoy un artículo comentando la cuestión marroquí y dice que la situación de España en este punto es muy distinta a la situación de Francia, pues Francia ocupó los territorios que ocupa, por la fuerza, y nosotros si ocupamos Cabo de Agua fué en virtud del acuerdo de Algeciras.

Francia, al restituir los territorios que por la fuerza ocupó tiene que realizar una retirada modificando con ello toda su política marroquí, mientras que nosotros podemos decir al Sultán: —Si quieres que abandonemos estos puertos que ocupamos legalmente en virtud de tratados europeos, ven a echarnos.

Trabajos en Melilla

Melilla.—Han continuado satisfactoriamente las pruebas de lanzamiento de bloques para las obras del puerto.

Artículos notables

Melilla.—El ex-jefe del Estado Mayor del Regu que es el francés monsieur Desbriés contiene publicando artículos en el periódico marroquí «El Telegrama del Rif».

En estos artículos habla extensamente y con dominio sobre la materia, de la situación porque atraviesa Marruecos.

Cita el caso de la ocupación de Uxda y otros análogos y censura embozadamente la gestión de Francia, especialmente por preferir a España, que merece toda clase de consideraciones por su grande influencia y positivos intereses morales y materiales en Marruecos.

Estos artículos son comentadísimos.

De madrugada

Madrid 15 (2,30 madrugada).

Lisboa.—Ha llegado a esta capital el señor Blasco Ibañez, que embarcará aquí para la República Argentina.

En la estación le esperaban numerosísimas personas.

Se vitoreó al novelista.

La policía intervino muy discretamente.

Cheque de trenes

En Monhuse han chocado un tren de viajeros y otro de mercancías.

Ambos trenes se incendiaron. Del choque han resultado varios muertos y ocho heridos.

Cuatro de estos están en estado gravísimo.

Uterga

El M. I. Ayuntamiento de este pueblo, previo el competente permiso de la Superioridad, ha acordado celebrar la subasta de yerbas y aguas del ramo de carnicería en la Sala Consistorial del mismo el día 24 del actual y hora de las 10 de la mañana, con el número de 700 cabezas y por tiempo de 9 años, bajo el tipo de 15 000 pesetas y con arreglo a las condiciones que se hallan de manifiesto en esta Secretaría.

Uterga 13 Mayo 1909.—El Alcalde ejerciente, Francisco Larraya.

Se vende un «Peugeot», 10-12 caballos dos cilindros, usado desde 1906 Carrocería, doble fachón protegido con techo y cristales. Dirigirse a José Labiano, Garsje Pamplonés.

Se vende un «Peugeot», 10-12 caballos dos cilindros, usado desde 1906 Carrocería, doble fachón protegido con techo y cristales. Dirigirse a José Labiano, Garsje Pamplonés.

JABON VASCONIA

Marca registrada

El mejor, el más higiénico y el más económico de todos los jabones conocidos. El mejor por sus indiscutibles resultados en el lavado. El más higiénico por las materias especiales que entran en su composición. El más económico por las ventajas que se obtienen en su desgaste con relación a todos los demás jabones.

SALON DES CYCLES

M. LAFUENTE—PASEO DE VALENCIA 6 Y 8—PAMPLONA.

La casa que más variedad y novedad de marcas de bicicletas presenta y a precios más reducidos. Una bicicleta buena no es cosa rara pero sí lo es una buena bicicleta a precio reducido y esto solo acostumbra a hacerlo el Salón des Cycles. Completo surtido de gomas, faros y toda clase de accesorios los más modernos y los más baratos. Bicicletas a motor y moteros para bicicleta. Moto-Reva Sulcos, los más prácticos, de más duración, fácil manejo y menos consumo de gasolina: un litro gasolina para 80 kilómetros. Taller especial para reformas y reparaciones de bicicletas.

CREDITO NAVARRO

SOCIEDAD ANÓNIMA FUNDADA EL AÑO 1864.—CAPITAL 6.000.000 PTAS

OPERACIONES QUE REALIZA EN SU OFICINA DE ESTA CIUDAD Y EN LAS DE SUS SUCURSALES DE Tudela, Elizondo y Estella. Compra y venta de Valores.—PRESTAMOS Y CUENTAS DE CREDITO, con garantía de Fondos Públicos, valores industriales ó firmas acreditadas.—DIBUJOS CUENTOS, de letras sobre plaza, de pagarés con garantía de firmas solventes, de impositores y cupones.—Compra y venta de monedas de oro, billetes de Bancos extranjeros y BONS DE POSTE.—Prestamos hipotecarios.—Giro y negociaciones de letras.—CHEQUES, sobre España y otras naciones.—Admisión de valores españoles y extranjeros en custodia.—Transferencias de fondos desde la Central a nuestras Sucursales y vice-versa.—Cuentas corrientes y depósitos en efectivo a la vista con interés de 2 por 100 anual.—Imposiciones a plazo de un año y 3 y 12 por 100 anual.

Segadoras-atadoras y agavilladoras Mc. CORMICK

Muy sólidas de construcción, muy fáciles de manejo y muy ligeras a la tracción. Mas de 1 000 máquinas vendidas en la región patentizado con su trabajo, su indiscutible superioridad. Pidánsese informes a cualquier agricultor que posea una de estas segadoras. Agentes prácticos para el servicio y reparación de máquinas y para la venta de las mismas, en distintos puntos de la región. Servicio completo de montadores y piezas de recambio. Catálogos y referencias a quien los solicite. Representantes exclusivos en Navarra, Aragón y Rioja.

MUGICA, ARELLANO Y COMPANIA—INGENIEROS Pamplona.—Zaragoza.—Logroño

Subasta de pieles

Tendrá lugar el día 23 de los corrientes en la sala capitular y hora de las once, de las pieles resultantes en la carnicería de esta villa, bajo el tipo y condiciones que obran en Secretaría. Miranda de Arga 14 de Mayo de 1909.—El Alcalde, Francisco Cabañas.

Lodosa

Comunidad del regadío de la Torre. El Sindicato del regadío de la Torre de esta villa, y ca a subasta las hierbas de sus cuatro corralizas tituladas «Muerte», «Torre», «Valsemana» y «Corral Nuevo», para el día 1.º de Junio próximo y hora de las diez de la mañana. Las personas que lo deseen, pueden enterarse de las condiciones en la Secretaría de dicho Sindicato. Lodosa 29 de Abril de 1909.—El Presidente, Fernando Aragón.

Casa y huerta

En pública y extrajudicial subasta, que se celebrará a las once horas del día veintidós de los corrientes en la Notaría de don Juan Miguel Astiz, se vende una casa con su huerta, sita en el barrio de la Rochapea, extramuros de esta ciudad. El pliego de condiciones para la subasta se halla de manifiesto en dicha Notaría.

Dentista en Tafalla

Rubio (hijo) Sucesor de Celay. Todos los domingos de 3 a 7 de la tarde. En Pamplona Plaza del Ostillo 3, 3.º

Caparroso

Por dimisión de los que las desempeñaban, se hallan vacantes las Titulares de Medicina y Farmacia de esta villa, dotadas cada una con el sueldo anual de setecientas cincuenta pesetas, que se pagarán de fondos municipales y por trimestres vencidos, por la asistencia a unas setenta familias de la Beneficencia, quedando los profesores en libertad de contratar con las familias acomodadas. El Médico que se nombre tendrá también obligación de asistir a los vecinos de Trabuenas, como anexo a esta villa para el servicio Médico, y cuyos vecinos le pagarán la cantidad de quinientas pesetas anuales, a pagar igualmente por trimestres vencidos. Los aspirantes, que serán Doctores ó Licenciados en Medicina y Farmacia, presentarán las Instancias en la Secretaría de este Ayuntamiento hasta el día treinta inclusive del presente mes, pasado cuyo plazo no se admitirá ninguna. Caparroso 11 Mayo de 1909.—El Ayuntamiento y en su nombre el Presidente, Siro Yanguas.—Con su acuerdo Casimiro Larraya; Secretario.

Se ofrece para casas particulares y para trabajos en su casa. Calle Curia 28 2.º

Últimas novedades

en maletas y mundos ingleses, así como todo lo necesario para viaje. Abanicos y cinturones de señora y caballero. Vajillas inglesas y del país. Artículos de fantasía para regalos.

CASILDO IRIARTE San Nicolás 6 y 8.

Hilarion Lazcano Lizarraga Médico-especialista en vías urinarias, ha abierto su gabinete de consulta montado con los últimos adelantos de la ciencia. Ciudadela, 7, 2.º

En los talleres de Teré, de Campanas, se necesitan ocho oficiales para la construcción de trilladoras, trabajo sencillo. Indul presentarse sin buenas referencias.

Practicante de farmacia. Lo necesita con buenas referencias y estable don Secundino Solano, farmacéutico de Sesma.

Los catarros

desaparecen rápidamente con los «Caramelos de Balsamo de Toldi y acónito de Negrillos»; 25 céntimos paquete. Farmacia de Negrillos, Pamplona.

La Competencia

PISCADERIA. En la calle de San Antón números 33 y 35 se vende merluza fresca a 1 20 pesetas kilo. Pescadilla a 0 80 cts.

La tos ferina

y cualquiera otra clase de tos, se alivia inmediatamente y se cura en poco tiempo tomando los «Caramelos de horelina y acónito benzo-clinúlico de Negrillos»; medicamento agradable, eficaz y económico; 50 céntimos paquete, Farmacia de Negrillos, Pamplona.

Tabla de cubería en venta

En el pueblo de Bascosica y a 100 metros de la Estación del ferrocarril hay una partida de tabla de roble superior de 100 a 120 estados de 10, 11, 12, 13, 14, 15 y 16 pies de largo, la mayor parte de 14 a 16 pies. Los que deseen enterarse del precio y calidad de la misma pueden dirigirse a don Francisco Galarza en dicho pueblo.

Establecimientos provinciales

de Beneficencia de Navarra. En la administración de los mismos, sita en el Hospital, se admitirán proposiciones hasta el día 23 del corriente y hora de las once de la mañana, para el suministro de vaca y carnero al Hospital é Inclusion, con arreglo al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en dicha Administración. Pamplona 18 de Marzo de 1909.—Por acuerdo de la Comisión Directiva, el administrador, Vicente Marton.

Banco Vitalicio de España

Sociedad Anónima de Seguros sobre la vida a prima fija. Capital social. Ptas. 15 000 000. Reservas generales. 23.332.309 25

JUNTA DE GOBIERNO

Presidente EXCMO. SR. MARQUES DE COMILLAS. Dará explicación detallada de diversas combinaciones de seguros SEBASTIAN GASTEAENA Delegado en Navarra Plaza del Castillo, 36, 1.º Pamplona

SOCIEDAD ANONIMA

Tenedor de libros

con varios años de prácticas, se ofrece para horas extraordinarias. Informarán calle Compañías núm. 9 piso tercero izquierda.

Arriendo de hierbas

A las once horas del 16 del actual tendrá lugar en esta Sala Consistorial la subasta de las yerbas, aguas y corralicería de este pueblo para el tiempo de cinco años. Las condiciones se hallan de manifiesto en Secretaría para el que guste enterarse. Eneriz 11 de Mayo de 1909.—El alcalde, Ignacio P. de Ciriza.

Carpinteros.

En los talleres de Teré, de Campanas, se necesitan ocho oficiales para la construcción de trilladoras, trabajo sencillo. Indul presentarse sin buenas referencias.

Practicante de farmacia

Lo necesita con buenas referencias y estable don Secundino Solano, farmacéutico de Sesma.

